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• Bereits 2019 entschied sich der 
Gemeinderat dafür, das 800-
jährige Jubiläum der Gemeinde 
Cunewalde im Jahr 2022 zu 
feiern

• Nachdem die „Politischen 
Weichen“ gestellt wurden, 
mussten Mitstreiter gesucht 
werden und Strukturen 
geschaffen werden

1. Hintergründe und Vorbereitung
1.1 Arbeitsgruppe 800-Jahr-Feier



• Die Gründungssitzung der Arbeitsgruppe fand am 21. Januar 2020 statt. 

• Am 21. Juni 2021 fand eine öffentliche Sitzung in der Blauen Kugel statt, zu 
welcher Interessenten öffentlich eingeladen wurden. Aus den 
Interessenten heraus wurden dann die Arbeitsgruppen besetzt und Leiter 
festgelegt. 

• Alle Arbeitsgruppenleiter sowie die AG-Mitglieder aus dem gemeinderat
bildeten den „Festausschuss“: 

Thomas Martolock, Hans-Jürgen Dittmann, Dirk Kahlert, Hans-Uwe Pschola, 
Florian Sieber, Hagen Spitzbarth, Claudia Zimmermann, Sabine Fritsche, Paul 
Richter, Arnd Rösner, Gunther Reichelt 

+ Verwaltung und Koordination



• Für die Durchführung und Abwicklung der 800-Jahr-Feier wurde ein 
gemeinnütziger Verein, der „Cunewalde 800 e.V.“ gegründet. 

• Zur Gründung des Vereins haben sich nach direkter Ansprache des 
Festausschusses sowie durch öffentlichen Aufruf folgende 
Gründungsmitglieder bereiterklärt: 

Hans-Jürgen Dittmann, Thomas Martolock, Karin Büttner, Dirk Kahlert, 
Florian Sieber, Arnd Rösner, Gunther Reichelt, Jens-Michael Bierke, 
Sabine Fritsche, Paul Richter

• Die Gründungssitzung fand am 21.09.2021 statt. In dieser wurde auch 
die Satzung beschlossen.

• Am 16.11.2021 wurde dem Verein durch das Finanzamt Bautzen die 
Gemeinnützigkeit anerkannt. 

1.2 Gründung Verein



• Der Grundsatzbeschluss zur Unterstützung des 
Vereins wurde am 15.12.2021 im Gemeinderat 
gefasst

• Der Beschluss regelte, dass die Gemeinde für den 
Verein finanziell eintritt, wenn es zu 
Liquiditätsengpässen kommen sollte.

• Zur Vorfinanzierung wurde im Doppelhaushalt 
2021/22 eine Summe von 20T€ eingeplant. 

• Vorfinanziert wurden lediglich die monatlich 
anfallenden Lohnkosten, welche der Gemeinde nach 
Auszahlung der Fördermittel rückerstattet werden. 



• Der Verein war eine wichtige Grundlage für die Gewährung von 
verschiedenen Förderungen und machte somit die Finanzierung des 
Gesamtprojektes erst möglich (Hintergrund: allein aus 
Haushaltsmitteln der Gemeinde nicht finanzierbar)

• Die Bündelung der Arbeit erfolgte über den hauptamtlichen 
Projektkoordinator
• Die Finanzierung der Personalkosten konnte mit einem Fördersatz von 80% 

über LEADER geklärt werden



2. Interessante Zahlen, Daten und Fakten
2.1 Innen-Arbeit

• Insgesamt hielt der Festausschuss 13 Sitzungen ab, zuzüglich einiger 
Sondersitzungen. Außerdem gab es mehr als 36 verwaltungsinterne 
Dienstberatungen. 

• Im Projektzeitraum wurden insgesamt 789 Vorgänge in der Vereinsbuchführung 
erfasst

• Alle Jubiläumsartikel haben jeweils ein positives Saldo hinterlassen, außer die 
Biergläser. Wir haben einen Überschuss zur Deckung der Gesamtkosten 
erwirtschaften können. 

Highlights:
• Umfangreiches Sortiment an Jubiläumsartikeln

• Eigene Geldlotterie

• Kleiner Onlineshop



• Zum Vertrieb der Jubiläumsartikel mussten zunächst eigene 
Marketings- und Vertriebskonzepte erstellt werden. Außerdem 
brauchten wir Partner, die uns beim Verkauf unterstützen. Es gab 10 
Verkaufsstellen, welche ein Sortiment an Jubiläumsartikeln angeboten 
haben. Beim Losverkauf waren es sogar 16. Logistik, Rechnungslegung 
und Provisionsabrechnungen mussten jeweils jederzeit laufen. 

• Bereits Mitte 2022 wurden einige Jubiläumsartikel von der Gemeinde 
erworben, welche für verschiedene allgemeine 
Repräsentationsaufgaben verwendet wurden (Geburtstage, 
Jubiläumsgeschenke, Städtepartnerschaften u.v.m.)

• Die verbleibenden Restbestände der Jubiläumsartikel wurden Ende 
2023 von der Gemeinde erworben



• Im Jubiläumsjahr 2022 hat der Verein 51 Veranstaltungen durchgeführt, begleitet 
oder unterstützt. Im Jahr 2023 waren es durch die umfangreichen 
Werbemaßnahmen für externe Veranstaltungen 63. 

• Über 50 Ehrenamtliche haben uns in den AG‘s unterstützt 
 hinzu kommen alle Helfer aus der Verwaltung, dem Bauhof, 
spontane Helfer und alle, die beim Verkauf der Jubiläumsartikel 
unterstützt haben

• Im Projektzeitraum haben wir über 200 einzelne Spenden erhalten (Gesamthöhe 
33.394,48 EUR)

• Im Rahmen der Festveranstaltung wurde die Urkunde über die Rezertifizierung
der Gemeinde Cunewalde als „Staatlich anerkannter Erholungsort“ überreicht 
und zwei Ehrenbürger ausgezeichnet

• Der Verwendungsnachweis an die Förderstelle, welcher „nur“ Nachweise über 
die Personalkosten sowie die durchgeführten und unterstützten Veranstaltungen 
beinhaltet, ist 338 Seiten lang.

2.1 Außen-Arbeit



3. Finanzierung
• Insgesamt hat der Verein ein 

positives Saldo erwirtschaftet

• Zum Jahresende 2023 hatte der 
Verein noch die Liquidität, um 
den Projektkoordinator im 1. 
Quartal 2024 weiter zu 
beschäftigen 

• Einige Finanzierungsquellen 
wären ohne den Verein nicht für 
die Gemeinde allein erreichbar 
gewesen (u.a. Förderprogramme,
Sponsoring, Crowdfunding)

• Die noch kommende LEADER-
Auszahlung wird an die Gemeinde 
weitergeleitet, welche die 
Personalkosten zur Entlastung der 
Liquidität monatlich dem Verein 
ausgelegt hat (vgl. BVL 138/2021)



4. Unser Wirken



5 x 800 Jahre – Neukirch, Wilthen, Sohland, Hochkirch und Cunewalde
Der gemeinsame Auftakt in der Dorfkirche Cunewalde mit Flaniermeile im Anschluss



5 x 800 Jahre – Wir gratulieren zu den Festveranstaltungen der Umlandgemeinden

Sohland a. d. Spree Neukirch/ Lausitz

Hochkirch

Wilthen









Auch 2023 noch in Feierlaune!
Bürgerfest – 15 Jahre Gemeinde- und Bürgerzentrum





5. Zukunft des Vereins

• Weiterführung ggf. als gesamtgesellschaftlicher 
Dorfentwicklungsverein (analog Sohland/Spree)

• Entscheidung liegt in der Hand der Mitgliederversammlung

• Praktisch zur Akquirierung finanzieller Mittel (Crowdfunding, 
Bürgerfeste u.v.m.)



Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit!


